

Edukatoren der Jugend ist, gehörig geprüft worden. — — Da die meisten Hofmeister Kandidaten der Gottesgelahrtheit sind, so gehörten diese vor das Konsistorium, oder gewisse Mitglieder desselben, welche über die zu dergleichen Verrichtung nöthigen Befördernisse examiniren müßten.

## Zwanzigster Brief.

Friderichs Staaten wären gewiß nicht so blühend, wenn dieser für mein Lob zu erhabene Monarch seinen Unterthanen Gewissenszwang auflegen wollte? — Eben die allgemeine Religionsduldung ist ein Pfeiler der Ruhe und Sicherheit des Staats. Unter allen Städten zeichnet sich freilich Berlin an Friedfertigkeit gegen Zerrende, an Toleranz gegen Meinungen, welche falsch sind und von dem Glaubenssystem abweichen, aus. In den Provinzialstädten scheint schon weniger Allgemeinheit solcher Grundsätze anzutreffen zu seyn, — und es müßten, wenn ich nicht lieber das Unangenehme und Verhaßte verschwiege, — hie und da Beispiele angegeben werden können, welche in verschiedenen Orten noch einen ziemlich hohen Grad von falschem Religionseifer, — von Necht haberei, — von unbescheidener, heftiger Berfolgungssucht urkunden et. — Ich hoffe aber, und ein jeder Menschenfreund hofft es mit mir, — daß nach und nach, mit diesen übertriebenen Verfechtern alter irriger Grundsätze auch die überspannte Heftigkeit

Religionszustand. 1. B.

S f

keit